

第8回米原市定例教育委員会

日 時：平成27年8月18日
午後2時30分～4時40分
場 所：近江図書館談話室

(出席者)

教 育 委 員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 小路委員 本庄委員
山本教育長
教 育 部 長：田中部長
教 育 総 務 課：仲谷課長
学 校 教 育 課：岡田課長
生 涯 学 習 課：宮崎次長
歴史文化財保護課：桂田課長
学 校 給 食 課：森田課長
図 書 館：雨森館長
こども未来部：岩山部長、安食次長
書 記：西村

1 開 会

2 委員長あいさつ

幼小中学校も夏休みに入っていますが、子どもたちは元気に過ごしていることと思います。先だって、中学校で現職の先生がお亡くなりになりましたが、子どもたちについては特に変わったこともないようなのでありがたいと思います。この夏休みに子どもたちは地域の行事に参加しているのではないかと思います。ボランティアという形もあれば、一住民として大人と一緒に地域の祭り等に参加しているのではないのでしょうか。私の地元杉澤では、中・高校生もボランティアとして祭りに参加していますが、普段はできない体験ができていないのでしょうか。役割をもらって取り組んでおり、休みが終わればそれぞれ生活の拠点に戻っていくわけですが、よい思い出ができたのではないかと思います。先生方については情報が入ってきませんが、教育センターの研修講座がいくつか開催され、アンケートからも参加して良かったという前向きな先生の声も伺えます。組織リーダー研修や特別支援講座はたくさんの先生が参加されているようですが、研修で得られたものが子どもへ返せるよう実践の中で生かしていただきたいと思います。研修内容が参加した先生個人だけでなく、学校、学年に広がっていくといいです。子どもの地域行事や先生方の研修については、管理職の先生方が気を付けて声を掛けていくことが大切だと感じています。夏休みを振り返る中で、どういう講座を受けてきたのか、どう生かそうとしているのか、といった語りかけが大切だと思います。管理職の先生方が、対話を大切にしていいただければと思います。

3 会議録承認

7月定例会

4 教育長報告

○8月7日開催の第2回総合教育会議では、委員の皆様にはお世話になりました。今後は基本理念についてきちんと語っていく、取りまとめていく必要があると感じています。先日、都市教育長会会議で、各市の総合教育会議の開催状況について交流しました。まだ進んでいないところ、2、3回の会議を済ませたところ、また、事務局で大綱の原案をあらかじめ作っ

ておいて協議に臨むというところもありました。市では、市長と委員が共に意見を出しあっているところです。10月頃には、基本理念に絞って検討していきたいので、御意見があればお寄せいただきたいと思います。

- 8月26日頃に、次年度予算を含めた政策方針の確認や今後の展望のヒアリングが、政策、財政を交えて行われるのに先立ち、各部局別にヒアリングを行いました。これが、オータムレビューに繋がっていきます。
- 8月20日に要望を伝えるため県教育長のところに行きます。事前に8月中旬に各担当部長、課長が県へ要望を伝えているので、それらを取りまとめて進めていきたいと思います。また、都市教育長会の県要望の取りまとめを8月11日に行いました。特に市では、35人学級の完全実施や、国体に向けての施設整備について県方針を早期に示して欲しいと要望しています。市としてはホッケーの開催を前提に、第一グラウンドの改修を描きながら進めていきます。
- 教育総務課では中学校の空調設備工事はかなり進んでいます。早いところでは試運転、遅いところでも始業式に間に合うかと思います。また、トイレの改修、双葉中学校ではテニスコートの工事も行われており工事は順調と聞いています。長寿命化の策定に向けたプロポーザルを実施するため、現在参加業者を募集しています。
- 学校教育課では夏休み中に校長面談を行い、校長枠や特色ある学校づくりのヒアリングを行いました。8月2日には市人権教育研修会を開催しました。8月上旬から中旬にかけて通学路の安全点検を学区ごとに行い、危険箇所等の要望を挙げていただきました。教育センターの研修事業では特別支援講座や生徒指導講座に人気があり、メンタルヘルス研修はほぼ100%の出席率でした。8月25日には全員研修が開催されますので、委員の皆様も御参加いただければと思います。子どもたちの夏休みのトラブルや事故については、自転車による接触事故が数件あることは把握しています。
- 生涯学習課では8月30日の夢高原かつとび伊吹の準備に追われている状況です。21日には第2回成功委員会を行う予定です。エントリー人数は1,326人ですが、当日100人強のキャンセルを見込んでいます。大きな事業なので最終点検をしながら成功に導きたいと思います。ルッチ大学の8期生の募集を始めています。今まで2年のところを3年に伸ばし、2年目からは「まちづくりコース」と「地元学コース」に分かれて学んでいくこととなります。今のところ10人ほどなので、若手職員にも声を掛けて20から30人程度集めたいと思います。また、秋の芸術展覧会の準備、次年度の指定管理業務の公募もスタートしています。毎年恒例ですが、8月19日から21日にかけて、ルッチプラザで河南中、柏原中、双葉中のブラス部員が専門家の指導を受けるブラスクリニックを行います。21日にはプロと一緒に演奏をします。
- 歴史文化財保護課では職員が教育センターの歴史講座の講師を務め、やいと祭りやユウスゲ祭りにスタッフとして関わっています。はにわ館では、東草野の山村景観の企画展を開催しました。また、8月21日の山室湿原観察会では実行委員として活躍しています。
- 学校給食課では夏休み中に施設の確認、整備、厨房の点検を行っています。また、職員が認定こども園に行き、一緒に調理活動を行っています。今は2学期に向けて準備をしています。
- 図書館では戦後70年のパネル展の企画をしました。また、お話し会、講習会も開催しています。今後は長浜養護学校の生徒の職場体験の受け入れも行う予定です。

- 委員 先生方の研修が盛んに行われており、メンタルヘルス講座は興味深く思いました。どこの企業もメンタルヘルス講座は研修に入れたりするようですが、管理職の方は研修を受ける機会はあるのですか。是非とも受けていただきたいと思います。何かあった場合に備えて、そういったシステムを整えてもらえると良いと思います。
- 事務局 日本遺産に選定されましたが、担当は観光課ですか。
- 事務局 商工観光課と歴史文化財保護課です。
- 委員 米原市では醒井ですか。
- 事務局 醒井と奥伊吹です。水源という意味合いで、霊山、伊吹山系が琵琶湖の源というところからえ方です。

委員 図書館の資料の中にレファレンス件数がありますが、多いのか少ないのかどうでしょうか。

事務局 何とも言えません。今までは紙ベースで管理していましたが、システムを入れ替えたことで、データ管理を行い情報の共有ができるようになりました。

委員 図書館はこの件数が重要だと思うので、もっと市民に周知していただき、この数字が伸びるように努力していただきたいです。職員のやりがいにも繋がると思います。

委員 学校教育課の資料の中の問題行動は、市内では特殊なケースでしょうか。

事務局 物がなくなることはよくありますが、連続して2人の物が無くなるのは稀なケースです。全員に聞き取りを行い授業に他の教員が入って全体指導も行いましたが、該当児童は見つかりませんでした。

委員 学校として対応されたのでしょうか。

事務局 もちろん、学校として対応しました。いじめの疑いとして対応しています。

委員 家庭へも連絡をされているのでしょうか。

事務局 全員に聞き取りをした以上、家庭にも話は伝わっていると思います。

委員 担任の先生が管理職の先生に連絡をされて、そういった動きが出てきたというわけですね。

事務局 もちろん、そうです。

委員 ということは、担任からの連絡は管理職にきちんと伝わっているということですね。

事務局 学級での解決が難しくなっているので、オープンにして学校全体で解決するようお願いしています。個人ではどうしても対応が遅くなるし、担任も疲弊してしまいます。

委員 本当によく動いておられるなど感じています。

委員 学校の施設を整備いただいております、2学期を快適に迎えられると思います。暑い中、体育祭や運動会の練習をされますが、教室にエアコンが付いて熱中症は減るのではないかと思います。

委員 別の話ですが、市はインターンシップをどの課がどんな形で受け入れておられるのか、お聞きしたいです。

事務局 窓口は市長部局の総務課です。学生が申し込んで、総務課で希望する仕事を割り当てます。

事務局 インターンシップはいくつかの形があり、政策でまちづくりを学びたいというものや、資格の延長にあるものもあります。社会教育主事や図書館司書を取りたいという性格で分岐されているものもあります。今、山東図書館では司書を目指す学生を受け入れたり、生涯学習課では社会教育主事を目指している大学の相撲部の学生を受け入れています。まちづくりという観点で、ルッチプラザで受け入れる年もあります。

委員 教育総務課の今後の予定で、9月29日の都市連協教育委員意見交換会は、この前のような感じですか。

事務局 先日の総務担当課長会議で近江八幡市から提案がありました。正式な文書は届いていないので今のところ日程は予定になりますが、昨年、河居委員、小路委員に近江八幡市に出向いていただきましたが、今年も昨年と同じように委員の意見交換会が予定されています。

委員 先ほど管理職のメンタルヘルス研修の話が出ましたが、教育委員会主催の管理職研修会は、定例の管理職会だけですか。

事務局 教育センターで教頭研修会は行っています。そのときにメンタルヘルスを扱ったことがあります。

委員 なかなか管理職は研修を受ける機会がないのではないのでしょうか。できれば、合同の管理職研修会が年3回あるので、そのうちの1回にでもセッティングしてみてもいいのでしょうか。管理職としては、つきたい力の一つになってきているのではないのでしょうか。

事務局 伊吹山中以外の5つの中学校には陸上部がありますが、全ての中学校で近畿大会に出場しました。その結果、双葉中はリレーで男子2位、女子は6位でした。大東中

は、今日から全国大会に出場しています。その他に、柏原中は体操でも出場しています。伊吹山中のホッケー部は、近畿大会で女子が優勝、男子が準優勝、全国大会では女子はベスト8、男子はベスト16入りと聞いています。近畿大会、全国大会に出場する生徒を激励するために、各学校を訪問しています。

伊吹山中の教諭が急に体調を崩してお亡くなりになりました。悲しいことではありますが、また、体育大会に向けて新たな出発を切ってほしいと思います。

5 議案審議

議案第74号 平成27年度米原市一般会計補正予算（第4号）について 【各課】
原案承認

議案第75号 平成26年度米原市一般会計決算にかかる主要な施策の成果について 【各課】

委員 29ページの指定管理者の委託について、3つの公民館の中で、近江公民館だけが利用者数は前年度比44.8%増になっているのはなぜですか。

事務局 おそらく、子どもに関係する事業の利用が増えているのが一つの要因ではないかと思います。あらゆる世代に対応した事業を行っているのが特徴です。

委員 ニーズが多ければ、委託料もそれだけ多くなるわけですね。

委員 13ページのいじめ等対応支援員は常勤ですか。

事務局 そうです。各学校を回って、問題把握や実際に起こった学校の教員支援、生徒からの聞き取り等いじめに関係する事業に関わっています。また、中学生に対する講演や生徒会フォーラムの司会も行います。

委員 山頂のお花畑が鹿に荒らされているのですか。

事務局 昨年秋頃から被害が出ており、それを防ぐために環境保全課で柵を設置しています。文化財でも方策と今後の展開について検討していきます。

委員 山頂に行かれた方にお花畑の状況を伺いましたら、柵で囲まれた中は美しかったけれど、それ以外は荒れていたとおっしゃったので、管理も大変だなと感じました。

空調が設置されるまでに、国の補助があるといった経緯を、PTAでも理解してもらう必要があるのではないのでしょうか。学校は老朽化しているのに、何故空調を設置するのかという意見を聞きます。PTAの役員や管理職の先生との話し合いが必要ではないかと思います。

事務局 小中学校については学校環境改善交付金を利用していこうという方針です。市単独では、そのような大規模な工事はできません。管理職には国の補助があることを伝える必要があると思います。

事務局 各学校には今年度実施する工事について報告していますが、財源については説明していません。

事務局 国の予算を上手く利用して、業務を遂行することは行政に課せられた使命であり、議会でもそういった要望をいただいています。9月の決算委員会では、いただいたような質疑を議員から受けますので、各部課長については、十分なデータを用意して対応していただくようお願いします。ところで、やまの子事業は長年高山に行っていますが、指定されたところしか無理なのですか。

事務局 おそらく受け入れられるところがそこしかないと思われます。

委員 できれば林務課と共同して市内で行えないか、6割を山に囲まれているのに浅井まで行く必要があるのかと思います。教育委員会としても働きかけが必要かと思います。上板並では、木を伐採して山室木材のバイオマスへ運び込むこともされています。(木の駅構想)

委員 41 ページの下に各園の園内研修会の開催回数が出ています。ふたば幼稚園の22回は、どういうカウントなのでしょう。1年で22回行うのは、かなり大変ではないでしょうか。

事務局 学級単位で研究保育を行っており担当が1年に1回研究保育を行うこととしています。ふたば幼稚園は学級数が多いため回数が多くなっています。例えば、5歳児の研究保育であれば、10時から11時30分くらいまで講師の先生に保育参観をしていただき、午後園児が帰ってから職員全員が集まって保育についての質疑と講師の先生からの講評をいただくという形で行っています。保育園も同じで、それぞれの担当が1年に1回研修を行うことになっています。

委員 講師への謝礼はどうなっていますか。

事務局 大学教授や園長級の方に講師をお願いしており、市の基準に従って報償費を支払っています。年間計画を立てて予算を計上し実施しております。

委員 18 ページの校内研究会の謝礼は、幼稚園に比べると小学校は何度も行っておられるようですが、講師を招いての研修会は、何回か各学校で行われているのですか。報告のあったものだけを拾い上げているのですか。または、最低開催回数を予算化しているのですか。また、研究指定校についての謝金はどうなっていますか。

事務局 研修については予算立ての時点で研修計画を立てます。校内研究会については、市や県の指導主事を呼びますので講師料は発生しません。小学校の研修会は1人1回研究授業を行います。中学校では全体で行うところも出てきました。また、小中連携で行うこともあります。中学校では研究会は教科単位で行います。回数的には増えてきています。研究指定校については教育センターで毎年2校を指定しており、教育センターの予算で取り組んでいます。

委員 そういったことを15ページに記載しておかれるとよいと思います。教育センターについて、研究奨励事業に関わる予算はどれくらい使われているのですか。賞状分だけですか。

事務局 26年度の事業では記念品の予算はありませんでした。そういった予算を計上するのであれば、今頃の時期に来年度予算として、きちんと効果を説明する必要があります。

委員 指導改善を行うにあたって、先生にやる気を出してもらうための一つの方策としてそういった策略を行うことも大切なことです。学校現場が頑張っているので、市もバックアップしているんだという雰囲気を作り出すことが大切です。魅力ある予算編成をお願いしたいと思います。

原案承認

- 議案第76号 米原市教育振興基本計画審議会条例の制定について 【教育総務課】
原案承認
- 議案第77号 国指定天然記念物「伊吹山頂草原植物群落」保存管理計画策定委員会設置要
綱の制定について 【歴史文化財保護課】
原案承認
- 議案第78号 米原市スポーツ推進審議会委員の委嘱について 【生涯学習課】
原案承認
- 議案第79号 米原市民交流プラザ運営審議会委員の委嘱について 【生涯学習課】
原案承認
- 議案第80号 米原市教育委員会指定管理者選定委員会委員の委嘱について 【生涯学習課】
原案承認
- 議案第81号 後援等名義使用承認（共催）について 【生涯学習課】
○ひこね第九オーケストラ管楽アンサンブル第3回演奏会
原案承認

6 報告事項

- (1) 米原市特定教育・保育施設および特定地域型保育事業の保育料等に関する条例施行規則
の一部改正について 【保育幼稚園課】

委員 「里親」と「養育里親」の違いは何ですか。

事務局 「里親」は養子縁組を行った形ですが、「養育里親」は養子縁組までは行っていません。子どもが施設だけで育てられるとどうしても限られた経験になるので、講習と認定を受けた方が養育里親として、家庭で預かって育てていただく、というシステムです。
今年、柏原保育園に1組養育里親さんの家庭が入られたこともあり、文言を追加しました。

- (2) 後援等名義使用承認（後援）について
- 伊吹山麓スポーツ交流事業 第27回伊吹山麓友好軟式野球大会 【生涯学習課】
 - 平成27年度米原市青少年育成大会・PTA教育講演会 【子育て支援課】
 - 第2回米原キッズフェスティバル 【子育て支援課】

- (3) まいばら認定こども園の状況と保育体制

委員 米原幼稚園は3つの部屋が空いているのでしょうか。

事務局 今年度は4つの部屋を使っています。今年は3歳児が27人で2クラスですが、来年度は1クラスなります。平米数に支障はありません。職員は増えることになり

ますが、2クラスを使って4歳、5歳の分園としてやっていきたいと思ひます。

委員

2階の用途は何ですか。

事務局

更衣室や休憩室で、保育には関係ありません。

委員

建築予定の中で現時点で課題はありますか。

事務局

特にないと思ひます。囲まれた部分が中庭になりますが、乳児と幼児で園庭を分けることを考えています。給食の搬入は、県道側、図の左下からと思ひています。駐車場については約2,600平方メートルの予定です。

委員

分園の給食については給食センターで対応と聞きましたが、午後のおやつについてはどうするのですか。

事務局

今後検討します。10月上旬に保護者への説明を行ってから、来年度の入所受付を行いたいと思ひます。

委員

委員会協議会への説明はどうするのですか。

事務局

9月議会を待つと募集に間に合わないので、明日の委員会協議会で説明を行う予定です。

委員

以前は、米原幼稚園の分園を米原中保育園へという制度であったと思ひますが、今回は逆ですね。このことについて規則上での処理はどうなるのですか。

事務局

来年度の市議会定例会において、分園の制定について提案するとともに、中保育園の幼稚園分園について廃止の提案をします。

7 質疑応答

8 その他

9 閉会

次回

第9回定例教育委員会 9月25日(金)午後3時から

山東庁舎2AB会議室

以上をもって第8回定例教育委員会を午後4時40分に終了した。